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“5、4、3、2、1，点火！”
2018年 11月 19日 02时 07分，西昌

卫星发射中心用长征三号乙运载火箭，
以“一箭双星”方式成功发射第 42、43颗
北斗导航卫星。经过 3个多小时的飞
行，卫星顺利进入预定轨道，圆满完成
了2018年的最后一次发射任务。

2018年，被西昌卫星发射中心的科
技工作者们称为“超级 2018”，在这一年
里，17次高密度发射刷新了纪录、创造
了奇迹，其中北斗导航系统 10箭 18 星
从西昌顺利腾飞，创下了世界卫星导航
系统建设和我国同一型号航天发射的
新纪录。

从 2000年 10月 31日成功发射我国
第一颗北斗卫星，截止到 2019年 6月 25
日，西昌卫星发射中心共发射含 4颗试
验星在内的 50颗北斗星，发射成功率达
百分之百。19年栉风沐雨，一茬又一茬
西昌航天人为了北斗的顺利升空，付出
了常人难以想象的智慧、心血和汗水，
他们把一项项发射纪录书写在进军星
辰大海的漫漫征途上。

一
2003 年 5 月 25 日是发射第三颗北

斗星的日子，“长征三号甲”运载火箭托
举着卫星巍然矗立于发射塔架，等待腾
飞那一刻的到来。然而天公不作美，瓢
泼大雨从天而降，发射场区笼罩在一片
水雾之中。

此前，在 2000年 10月 31日和 12月
21 日，两颗“北斗一号”静止轨道导航
卫星相继成功发射，实现了中国首次使
用双星定位技术组成“北斗”区域卫星
导航系统。虽说良好的开端是成功的
一半，但是危险也会在不经意之间悄悄
来临。

当晚 9时许，低温推进剂加注完毕，
程序进入射前负 3小时。突然，控制系
统报告：给箭上三级火工品和电磁阀等
设备供电的关键线路漏电！这一险情
可能会造成箭上火工品误爆或不起爆！

此时，距离发射“窗口”时间只有短
短 51 分钟，如果发射，可能会导致失
败；如果不发射，会错过最佳发射“窗
口”。发射，还是不发射，抉择异常艰
难。指挥中心静若深海，只听得见秒针
滴滴答答地走着，仿佛提醒着人们发射
“窗口”时间马上就要到来。关键时刻，
时任火箭控制系统高级工程师毛万标
站了出来。

经过几次来回上下塔架、全面细致
地测试检查后，毛万标凭借着自身过硬
的理论功底并借助专业的数据计算分
析得出了结论：漏电现象是由于环境湿
度较大，部分接插件结霜引起，不会影
响母线供电电压，可以发射。

毛万标坚定自信的神情和详实严
谨的分析，好像给现场的所有人吃了
一颗定心丸，指挥部领导随即做出继
续进行发射程序的决定。5月 25 日零
时 34分，伴随着“5、4、3、2、1，点火！”的
口令，“长征三号甲”运载火箭搭载第
三颗北斗一号卫星直刺苍穹，成功进
入预定轨道。

事后，毛万标说：“在那个时候，就
需要有人站出来，这是作为一个系统工
程师的责任。”
“北斗一号”成功发射，解决了中国

自主卫星导航系统的有无问题。

二
2007 年 4 月 17 日 20 时许。操场

上，摆着一张桌子，桌子上摆了十几个
接收机，在场的所有人都凝神静气，空
气仿佛在这一刻凝固了。当十几个接
收机同时接到信号的刹那间，整个操场
都沸腾了，大家欢呼跳跃、喜极而泣，高
喊着：“我们胜利了！我们拿到信号
了！”人们之所以如此兴奋，是因为一举
拿到了频率资源的合法地位，我国整个
北斗系统持续发展的道路就此打通！

2007年注定是不平凡的一年，这一
年是我国北斗卫星导航系统建设史上
关键的一年。为什么说它“关键”呢？
是因为导航卫星发射上天的前提是要
有合法的轨道位置和频率资源，但是不
要以为争取到了这些就等于进入了保
险箱，还必须要在 7年的有效期之内发
射卫星成功接收到信号。我国是 2000
年 4 月 18 日零时提出申请的，也就是
说，必须在 2007年 4月 18日零时前接收
到卫星信号。

按照原定部署，我国在 2007年年底
才发射首颗北斗二号导航卫星，但是如
果按照这个时间，好不容易申请下来的
轨道位置和频率会因为时间过期而作
废，因此北斗团队夜以继日地集智攻关
赶进度，终于赶在 2007 年 4 月初的时
候，进入了发射的最后阶段。但是在第
三次总检查的时候，发现应答机出现了
问题。如果应答机工作异常，我们不一
定能够成功拿到频率资源。

用来修复的时间仅剩下三天了，为
了保证接收信号万无一失，技术人员最
终决定对卫星进行“解剖”，取出了有问
题的应答机，送到成都进行调试检测。
最终，应答机异常的问题得以解决。

2007年 4月 14日 4时 11分，这颗北
斗星成功发射，带着庄严的使命飞向遥
远的太空，于 4月 17日 20时许传回了信
号。此时，距离国际电联的“七年之限”
仅剩不到4个小时。

众所周知，航天发射是一项高风
险的科技活动，气象条件是制约航天
发射的关键因素。西昌场区地处横断
山脉山区，局地性气象特征明显，气候
复杂多变，受来自东南西北四个方向
的气象系统影响。据统计，西昌发射
中心近一半的发射任务都是在雨季执
行，尤其每年进入 6 月以后，雷雨频
繁。在雨季为火箭寻觅一个安全的发
射窗口，对于一线气象保障人员，每一
次都是巨大考验。

2011年 7月 27日凌晨 5时多，第九
颗北斗导航卫星发射在即。在距离发
射窗口仅剩半小时的时候，天空中乌云
密布，黑沉沉的天仿佛要崩塌下来，一
道道刺眼的闪电从天空中划过，耳边响
起了震耳欲聋的雷声，紧接着，瓢泼大
雨从天而降，发射场区出现了强雷暴天
气。“发射卫星，不怕下雨，就怕打雷。”
这是气象人经常挂在嘴边的一句话。
以往，遇到这种天气，大多数的发射任
务便会推迟。但是，北斗卫星导航系统
对发射窗口要求极高。

当时所有的目光都聚焦在了江晓
华带领的气象保障团队。凭借过硬的
专业知识、丰富的经验以及精确的计
算，江晓华向指挥部提出了一个大胆而
又精准的预测结论：“发射前有 10分钟
雷暴间隙期，满足发射最低气象条件，
可以按时发射！”

这个建议让指挥部的领导们大犯
嘀咕：这十分钟间隙期，见缝插针，间不
容发，稍有差池，都是一个大灾难！

正是凭着对中心气象团队的信任，
最后时刻，指挥部果断采纳了这个提
议。第九颗北斗，就在那十分钟的雷雨
间隙中，于 5时 44分 28秒实施了发射。
火箭穿云一分钟后，上空就传来雷暴
声，真可谓惊险万分。发射成功的消息
传来，气象部门的不少人激动得流下热
泪。据说，这是世界航天史上，唯一一
次在雷雨间隙中发射的纪录。这个纪
录是西昌航天人中的气象人所创造的！

北斗二号以惊人的“中国速度”建
设区域导航系统，在困难中披荆斩棘，
砥砺前行，使中国重要的通信部门基本
上摆脱了对国外卫星导航系统的依赖。

三
2018年 2月 12日，熟悉的调度口令

响起，此次执行的是北斗三号工程第
五、六颗组网卫星的发射任务，是春节
前执行的最后一次任务了。此次发射
是确保构建北斗三号基本系统的关键，
因此牵动着所有航天人的心。

对于中心西昌发测站高级工程师
鄢利清来说，这次发射意义重大，这是
他第 100次参与执行发射任务，也是第
22次担任发射阵地的 01指挥员。不要
以为担任 01指挥员只是喊个倒计时口
令那么简单，这中间学问还很多。每下
达一个口令，不仅要确认系统的工作是

否按时完成、参数是否正确、分系统指
挥员向他报告的信息是否准确，还要与
计时器完美合拍。台上一分钟，台下十
年功。火箭进场、地面设施维护、火箭
转到发射区以及最后的总检查和测试
等，都需要由他来指挥各个分系统的指
挥员。

在这次任务中，出现了一个小插
曲。火箭一二级转场完成后，三级发动
机设备出现了问题，某个器件出现了一
个指标超标的情况。鄢利清连夜组织
汇报会，虽然经过检查并无大碍，但是
为了确保万无一失，技术部门连夜更换
了器件。火箭最终在他响彻场区的口
令声中，顺利发射升空，成功精确入轨。

被称“刀尖上的舞者”的液氢液氧分
系统团队主要负责中心所有低温燃料的
生产、化验、运输、加注和转注，每个环节
都险象环生、危机重重。液氢是高危燃
料，当浓度达到一定程度，米粒大小的石
子从一米多高的地方掉落，碰撞地面后
产生的能量就足以把全场引爆。这次任
务是低温加注操作手陈复忠参加的第
112次航天发射。在岗 29年，陈复忠加
注操作零失误，在外人看来，他对这项工
作早就游刃有余、轻车熟路了，但是他却
说自己越干越胆小。他和同事的工作大
多在深夜进行，液氢零下 253℃的低温，
再加上深夜大凉山的阵阵寒风，连续工
作 8个小时，稍有不慎，就会面临冻伤导
致肌肉坏死的危险。他们还是火箭发射
最后撤离现场的那批人，然而离发射现
场如此之近的他们，大部分人却从未亲
眼看过发射。在掩体下方的地下室里，
他们正目不转睛地注视着仪器屏幕，当
火箭托举卫星带着熊熊烈焰，扶摇直上
的时候，他们开心得像孩子一样，因为他
们是火箭的“造血师”。
“火箭速度正常……”在中心天王

山深处的测控点，一个人正全神贯注地
盯着屏幕，跟踪测量发射之后卫星的相
关数据。他叫张保同，他所在的这栋二
层小楼既是他的办公室也是他的家。
大家给这个站点起了一个别名，叫做
“夫妻哨”。张保同的妻子王红玲放弃
了老家的工作，追随他来到西昌做了
“全职太太”，全心全意地支持他的工
作。有一次，张保同的两个孩子相继生
病了，王红玲忙得焦头烂额，而张保同
就在二楼，近在咫尺，却一点忙都帮不
上。但是王红玲没有怨言，她不知道这
次发射的是什么卫星，只是知道每一次
的发射任务都很重要，自己的丈夫要连
续数个小时紧盯屏幕，观测火箭相关数
据，保障发射任务的圆满完成，她不能
给丈夫拖后腿。

西昌卫星发射中心的人员换了一
茬又一茬，但是大家的初心从未改变。
在这条中国式的自主导航之路上，西昌
航天人一直在默默坚持、负重前进，他
们正用自己的青春与热血，点亮着祖国
的星空。

我们点亮星空
■姚杜纯子 王玉磊

焦裕禄一生清廉。一床被子用了几

十年，衣服、鞋袜补了又补，生前用过的

被褥有40多个补丁，全凭一辆自行车和

一双铁脚板走遍兰考大地。生命的最后

一刻，他把大女儿守凤叫到病床前，交给

她一只自己戴的表和一支钢笔。他说：

我没啥好留给你们的了。

在河南焦裕禄学院参观学习期间，

我深深地为一种理想和精神的力量所震

撼。焦裕禄在兰考一共待了475天。475

天里，焦裕禄走访了全县140多个大队

中的120多个，行程5000余里。在风沙

中、暴雨间、寒风里、骄阳下，焦裕禄就这

样一直走着，走到了人民群众的心坎上。

上任伊始，焦裕禄就开展调查研

究。风沙最大的时候，他带头去查风口，

探流沙；大雨倾盆的时候，他蹚着齐腰深

的洪水察看洪水流势；风雪铺天盖地的

时候，他带领干部访贫问苦，登门为群众

送救济粮款。“吃别人嚼过的馍没味道。”

这不就是解剖麻雀的精神吗？“没有盐碱

化验器，焦裕禄就用手搓、用口尝。”这不

就是“没有调查，就没有发言权”的现实

写真吗？这不就是求实效、出实招、抓实

事的鲜明注脚吗？他以“功成不必在我”

的境界，坚持从实际出发谋划事业发展，

按科学精神办事情，违背客观规律的事

坚决不干，好高骛远、脱离实际的事坚决

不干，时时处处用“实”说话，对上不搞弄

虚作假，对群众不做“官油子”，甘当党和

人民的“老黄牛”。

由此我想到了最近全国全军学习的

两位典型，张富清和杜富国。93岁的张

富清老人岗位、身份一再改变，对党的绝

对忠诚始终不变。从他身上，我们看到

了不忘初心、淡泊名利、克己奉公的共产

党员本色。扫雷战士杜富国，危急时刻

冲锋在前，为保护战友身受重伤，失去双

眼和双手。他敢于担当的进取精神、直

面磨难的刚毅品格，书写了有灵魂、有本

事、有血性、有品德的新时代革命军人的

铁血荣光。

焦裕禄、张富清、杜富国这些共产党

人犹如一面面精神的铜镜，揽镜自视，便

可以看到我们思想上的灰尘、行动上的

偏差。

以他们为镜，坚守共产党员的初

心。他们临危蹈险、慷慨赴义的大爱深

情，源于他们的“初心不改”。像焦裕禄

同志有一颗为人民服务的心，张富清有

一颗对党赤诚的心，杜富国有一颗不怕

牺牲的心。这些“初心”告诉我们，作为

党员要理想坚定、信仰坚定、襟怀坦荡，

要有“一辆自行车、一双铁脚板”走访调

研的求实作风，要有为了人民不惧生死

的奋斗精神。通过看一看、问一问、想一

想，找出我们“初心”上的差距，让这些榜

样的精神力量充盈我们的内心。

以他们为镜，勇于担当负责。焦裕禄

病重住院期间，仍时刻关心群众生产生

活；弥留之际，牵挂的仍是他正在奋斗的

未竟事业。杜富国在生死关头，对战友说

“让我来”。他任务当头冲锋在前、关键时

刻挺身而出、生死一线舍身相挡，在岗位

战位用“负重前行”换来“岁月静好”，以

“让我来”的精神忠实履行了自己的职责

使命。他们身上体现的，正是党员肩上承

担的使命。现在条件好了，环境优越了，

我们一些党员干部却离群众远了，与群众

感情淡了，为群众服务的使命意识淡化

了。我们要从思想深处查找履行使命上

的差距，夙夜在公，风雨无阻，把自身专业

学精学透，把打赢本领练强练硬，不负党

和人民重托。

以他们为镜，改进工作作风。他们之

所以能始终保持和发扬党的优良作风，就

是因为他们把为人民服务作为自己的最

大追求。只有把自己融入群众之中，倾听

群众的心声，才能真正看清自身的不足以

及这些不足造成的危害。当前，有的干部

好大喜功，搞政绩工程，群众有意见，他却

自鸣得意，就是因为他根本没有倾听群众

的呼声；有的追求享乐、斗志衰退，群众议

论纷纷，他还我行我素，就是因为他根本

没顾忌到群众的反映，心里也根本没有群

众。我们一切工作的成败得失，群众看得

最清楚；我们的作风正不正，群众最有发

言权。要真心查不足、找问题，就必须真

诚地走进群众中，把群众的意愿作为我们

改作风、树形象的动力。

唐太宗李世民说过，以铜为镜,可以

正衣冠；以史为镜,可以知兴替；以人为

镜,可以明得失。焦裕禄、张富清、杜富

国的精神就是一面熠熠闪光的铜镜。抚

镜反观，正冠净心，就可以荡涤思想和灵

魂，汲取不忘初心、牢记使命的强大精神

力量！

精
神
的
铜
镜

■
周
彦
涛

那张 70 年前由一位随军记者在老
渡口拍摄的照片，虽然已经模模糊糊
了，却像磁石一样吸引着我。

这是我看到的拍摄老渡口最早的照
片。特别是照片中那位老艄公沧桑的脸
上露出的笑容，让人难以忘怀。我在心
里猜想，他会不会就是母亲曾经提起的
那位老人？

那年，我随部队黄河行摄影采访团
采风，母亲得知我们要途经她挂念的老
渡口，就说，你代我去那儿看看老艄公和
他的女儿吧。

在新中国成立不久的岁月里，身
为革命军人的后代，14 岁的母亲刚从
学校毕业，就响应党的号召来到老渡
口办学。初来乍到，母亲遇到的最大
难题就是没有孩子来上学。在人生地
不熟的山村里，她孤身一人，爬坡越
岭，挨家挨户动员，却常常吃闭门羹。
为此，母亲急得直抹眼泪。从战火硝
烟中冲杀出来的父辈给她鼓励，给她
信心，让她坚定前行，终于换来了乡亲
们的理解。没过多久，那个用作教室
的窑洞就传出朗朗的读书声。上课
了，没有钟表计时，母亲就点一炷香，
那便是一节课的时长；下课了，她和学
生们一起跳绳、赛跑，到小河边唱歌，
学校办得有声有色。母亲这样一个小
老师、革命军人的女儿，赢得了乡亲们
的尊重和爱怜。尤其是扳船的老艄公
和他的女儿秀秀，更是把她当自己的
亲人。在山野那黑咕隆咚、野狼出没
的夜晚，秀秀常常来和母亲做伴；老艄

公在河里捞到鱼，做好了，让秀秀给母
亲送去。有时候，河对岸放电影，老艄
公就来喊：“小马老师，去看电影不？”
我听母亲说，她看的第一部电影《白毛
女》就是坐老艄公的船去看的。母亲
跟我说，老艄公是一位革命老人，当年
曾划着木桨，冒着敌人的炮火，把一船
又一船的红军送过黄河，奔赴抗日前
线。他自己腿上负了伤，连吭都没吭，
用头巾一缠接着划船。军民团结战敌
顽，老渡口留下毛主席率红军东征抗
日的一段佳话。母亲说，黄河水日夜
流，流过冬来流过秋。老艄公和老渡
口人的日子过得很不容易，每当黄河
发大水，人们吓得到处躲，他们却追着
浪，捞柴、捞炭、捞木料，拿来过日子。
有一次，老艄公带母亲和一船人过河，
要靠岸时，河床突然坍塌，危急关头，
老艄公不顾一切跳入水中，用肩膀顶
着船，把人们送上岸。这些画面刻骨
铭心，母亲永远记得。

部队采风团来到老渡口，我迫不及
待地跑到河岸边，却只看到一条破旧的
老木船搁浅在沙滩上。我有点失望。我
沿着小路，爬上了山垣，这里是老渡口村
的旧址，从前母亲就在这里教书。我走
近一看，那些作为教室的窑洞早就坍塌
了，草丛中不时传来虫儿的鸣叫。

我去村口找人家打听，谁也不知道

老艄公和他女儿的下落。当时采访团
急着赶路，我只好离开了。没有完成母
亲的嘱托，心里很难过。不久，母亲就
去世了。

当我再次站到老渡口时，春风刚吹
绿了黄河两岸。河面上的景象，让我眼
前一亮。机动船代替了木船，满载着货
物，在母亲河的怀抱里往来穿梭，那“嘟
嘟嘟”的汽笛声，在大峡谷中此起彼伏。
当地人告诉我，这些机动船都是老渡口
人自己的家当，有了这些带响动的“铁家
伙”，再也用不着木船了。

一天，我得到一个喜讯，在老渡口
修建的黄河大桥通车了。听到这个消
息，我的心像长了翅膀飞到了老渡口。
当我赶到时，两岸人山人海，万众欢
腾。桥西岸，陕北秧歌，激情四射；桥东
岸，威风锣鼓，气势磅礴。人们脸上的
笑容如阳光般灿烂。我走在黄河大桥
上，是那样的轻健舒畅，走着走着，不知
怎么，我心里忽然涌上一丝淡淡的忧
愁。老渡口有桥了，渡船没用了，艄公
们今后还靠什么生活？

光阴荏苒。2019年春天，追寻着那
张 70年前随军记者拍的老照片，我再次
来到老渡口。

站在高坡往下望，我吃惊地发现在
那座黄河公路桥上，又建起一座高速路
大桥，横贯东西。一排排新房错落有致

安卧在河湾里，红瓦如鳞，在阳光下璀璨
夺目；新建的学校上空，五星红旗高高飘
扬；风格各异的“农家乐”在鲜花的簇拥
下生机勃勃，老照片上的影子一点也找
不到了。

我走进村口，只见小广场上喜气
洋洋：大妈在跳舞，老头在健身，孩子
在追跑。我拿出老照片向一位看热闹
的中年人问：“老乡，你认识这上面的
老艄公吗？”

他说：“哎呦！这照片可有年头了，
你还是去问树下的那两个老人吧。”

我赶忙向树下走去，把照片递给两
位老人，问了同样的问题。想不到一位
老人说：“这位老艄公我知道。那年发大
水，他下河救人，被漂来的木头砸死了。
他入土后，女儿哭着离开了这里，不知去
哪儿了。”

听老人这样说，我忍不住流下了
泪。如果母亲在世，知道了这一切，不知
会有多伤心。

树下的老人看我难过，安慰我说：
“过去的事就过去了，日子还要往前
走。过去，一辈又一辈，枪林弹雨，出
生入死，别的不说，为了解放老渡口，
就牺牲了多少子弟兵？他们为了什
么？还不是为了老百姓能过上好日
子？你看，如今老渡口大变样了，来这
儿进行红色旅游的人一天比一天多，
他们的到来，让老渡口焕发了新貌，也
给以前靠摆渡养家的艄公们带来了新
的营生。乡政府用扶贫基金，为他们
买了游艇，帮他们办起了农家乐，老
渡口人的日子越过越红火了！”听了这
番话，我的心释然了。

老照片所记录的渡口已成为过去，
我要寻找的父女俩也不在了，只有那黄
河水日夜流淌……

老渡口
■马毅杰

长征论坛

针砭时弊，引领正气


